

SUSCRIPCIÓN

Salamanca, 3 pesetas al trimestre. Resto de España 3'75 idem. Extranjero 5 idem. Anuncios y reclamos, precios convencionales.

Número suelto 5 cts

El Castellano

Dirección, Redacción, Administración Calle de Zamora, núm. 24

TELÉFONO, 00

FRANQUEO CONCERTADO

25 números 75 cts

Presupuesto Municipal

Presentado está ya al Ayuntamiento por su Comisión de Hacienda el presupuesto para el año de 1910, según de él han podido enterarse los que leyeron la reseña de la última sesión celebrada por el Concejo.

Nosotros conocemos ya, en sus líneas generales, esa obra económica, que ciertamente no es ningún arco de Iglesia, sino que por el contrario, no parece realizada más que para cumplir el precepto legal. El precepto se ajusta en su estructura a los de todos los años, y las novedades que contiene son de tan escasa importancia, que apenas merecen ese nombre.

Fijanse los gastos en 1.087.198 pesetas con 65 céntimos, y los ingresos en 1.087.198 pesetas con 65 céntimos; es decir, que se ha llegado, ¡oh prodigio! a la nivelación de los ingresos y los gastos con una exactitud matemática. Este es uno de los presupuestos de ras con ras, de que hablaba tan graciosamente el venerable y antiguo patricio republicano señor marqués de Añada.

Claro es que esa nivelación se hace sospechosa por su misma exagerada exactitud; pero no nos atreveremos nosotros a calificarla de falsa ó simplemente figurada, hasta que con más detenimiento examinemos las partidas todas de que constan ambos presupuestos.

Por hoy nos limitaremos á decir que en el capítulo de ingresos, no hallamos otra alteración que la del establecimiento de un nuevo arbitrio: por ocupación de la vía pública con materiales de construcción y escombros, que se fijará á razón de cinco céntimos de peseta por día y metro cuadrado, y cuya recaudación anual se calcula en 1.000 pesetas.

Y aquí concluyen las innovaciones introducidas por la Comisión de Hacienda en lo que á ingresos se refiere. Por triste y dolorosa experiencia sábese ya que todo nuevo arbitrio ó impuesto, produce muchos más disgustos, que pesetas, y... ¡guarda Pablo!

Por lo que hace á los gastos, la Comisión ha sido mucho más atrevida, y sino véase la clase: solo en el capítulo de personal y material para la cobranza y recaudación del impuesto de consumos, se ha introducido una economía de 18.000 pesetas, y de otras 1.000 en el capítulo de limpieza, y no porque el Municipio quiera que la ciudad esté menos limpia que antes (de todos modos eso sería imposible) sino porque proyecta que la limpieza se haga por administración, y no por contrata, como viene haciéndose: variación de sistema que permite por lo visto una pequeña economía.

Solo que no son todo reducciones y ahorros en este presupuesto, sino que también se han introducido capítulos nuevos con nuevas asignaciones, entre las cuales llama la atención la de 60.000 pesetas para el pago de la subvención debida á la compañía ferroviaria de M. S.

En las demás partidas no hallamos variaciones que puedan sorprendernos: consignanse 46.566 pesetas con 32 céntimos para las atenciones de Instrucción pública; 128.826'43, para policía urbana y rural; 61.086'50, para policía de seguridad, y á éste tenor las demás cuya fijación es obligatoria.

Tal es en resumen el presupuesto de ingresos y gastos para el año futuro, que se halla sometido al examen de la Corporación municipal en pleno. No se trata, como se ve, de una obra revolucionaria, ni trascendental por su reforma, ni nueva en su estructura. ¡Pero estará hecha escrupulosamente y con la necesaria sinceridad!

Si así fuere, todavía merecería nuestros respetos, y reconoceríamos que con la base de esos presupuestos capacitábase el Ayuntamiento moral y materialmente, para el acometimiento de mayores empresas.

Dejemos pues para otro día el análisis más minucioso de esa obra, para resolver sobre el valor que debe dársele á tal respecto

La cosecha en la provincia

Producción de cereales

Informaciones de EL CASTELLANO

Datos de Villar de Gallimazo

Table with 8 columns: SEMILLAS, Trigo, Centeno, Cebada, Algarrobo, Garbanzo, Avena, Guisantes, TOTAL. Rows include Production por fanega sembrada, Id. por hembra, Hembras sembradas, Fanegas recolectadas, and Calidad de los granos.

Manuel Madruza.

Cosas del Extranjero

Desde Berlín

(De nuestro servicio especial)

Visita del príncipe austriaco.—Nueva Indiscreción del Kaiser.—El servicio militar en Inglaterra.—Dirigibles y pasajeros.

El emperador, el príncipe Eitel Frederic y todo el alto personal de la corte, han recibido en la estación de Anhalt al príncipe heredero de Austria, Francisco Fernando, y su esposa la duquesa de Hohenberg. Los generales, el canceller y los ministros han procurado que este suceso revisiera el aparato y la solemnidad de los grandes acontecimientos.

Por la noche se celebró en la galería Jasse del palacio real el banquete de etiqueta. Una cacería fué organizada en Letzingen, en la posesión del príncipe de Donauschingen, pero el archiduque no ha podido detenerse más tiempo como deseaba, teniendo que regresar precipitadamente á Viena por consecuencia de la crisis húngara.

Una nueva indiscreción imperial ha vuelto á conmover los círculos políticos y parlamentarios. Es fatal el mes de Noviembre para los errores de Guillermo II. Telegramas procedentes de Londres anuncian que el almirante inglés Bouden-Smith, ha declarado que el emperador de Alemania estima conveniente para Inglaterra el establecimiento del servicio militar obligatorio.

Esta manifestación del almirante ha tenido lugar en una asamblea de la «National Service League», reunida en la casa consistorial de Kensington. Parece que Bouden-Smith, conversando hace algunos meses con el príncipe Enrique de Prusia, le oyó decir que su hermano el Kaiser era muy sensible á las críticas de origen inglés, referentes á sus actos personales, y que él se inclinaba á favor del servicio obligatorio, como medio de obtener un poderoso ejército territorial, apesar de que en Inglaterra el partido político era opuesto á esta reforma.

Resulta, pues, que el emperador de Alemania, sin preguntar á su consejero responsable, y esta vez por medio de su hermano Enrique insiste en dar consejos á la Gran Bretaña respecto á sus armamentos. Pónese aquí en duda la autenticidad de esta informas.

También se sostiene que Guillermo II puede ejercer un derecho indisculpable hablando con su hermano todo cuanto sea de su agrado. Pero por estas razones no resulta calmada, la indignación popular, y después de una serie de hechos análogos, reveladores de los atrevimientos imperiales, la prensa alemana manifiesta su contrariedad, dando lugar á complicaciones internacionales.

Afortunadamente según los patriotas más rabiosos, todo podrá arreglarse con la solución del problema de los globos dirigibles. La nueva compañía Zeppelin formada para la explotación de los dirigibles como medio de transporte, se ha constituido en Francfort con un capital de tres millones de marcos. Figuran en la junta de gobierno, ó comisión directiva, Colmann, antiguo director de la empresa Zeppelin; el doctor Andrea, el burgomaestre de Francfort, y el consejero Lcwe.

Las estaciones del servicio se establecerán en Baden-Baden, Mannheim, Karlsruhe, Munich, Leipzig, Berlin, Dusseldorf, Hamburgo y Colonia. El Zeppelin número 4 estará terminado en el mes de Abril próximo, y el número 5, en el mes de Junio.

Llevará el primero tres barquillas y desalojará 20.000 metros cúbicos, para poder transportar gran número de viajeros. En vez de armadura de aluminio se utilizará otra de electometal con tres motores.

También se dice que existe el proyecto de establecer una estación en el cabo Skagen, de Dinamarca. Probablemente esta noticia no ha de causar buen efecto en alguna potencia, pero por ahora no pasa de ser un simple rumor que requiere confirmación.

Akers.

Cartera provincial

Pajar quemado.

La Guardia civil del puesto de Fuentequinaldo dá cuenta de un incendio ocurrido en aquella localidad.

El incendio se produjo en un pajar que en la calle de Caldereros posee Simón Sánchez.

Dada la voz de alarma, las autoridades y el vecindario acudieron al lugar del suceso haciendo todos grandes esfuerzos hasta lograr la extinción del siniestro.

Esto se consiguió después de tres horas. Toda la paja encerrada fué pasto de las llamas.

Por fortuna no ha habido que lamentar desgracias personales. Las pérdidas materiales ascienden á mil pesetas.

El incendio créese que ha sido casual.

PALIQUE

Literatura electoral.

Uno de los graves inconvenientes que traen las elecciones es este de los manifiestos electorales que velis nolis nos enjaretan los candidatos.

Ayer entró uno de estos candidatos en una imprenta: «Buenas tardes—dijo el hombre, muy cortés—yo venía á por un Manifiesto bueno.

—Quiere usted decir—le contestaron—que le demos un ejemplar de algún manifiesto. Aquí tiene usted el de N... es grande, y arreglado. Se le darán cuantos pida.

—No, no quiero decir eso. Quiero yo publicar el mío, y que ustedes lo hagan.

—Está bien. Venga el original.

—Tampoco me entienden. Deseo que hagan aquí el original también.

—Bien, bien, nos encargaremos. ¿Lo quiere usted con ideas ó sin ellas? ¿Prometiendo ó sin prometer? ¿Usted no será ni liberal ni conservador, verdad?

—Ahora creo que se van enterando. No soy nada en efecto, y quiero dar un programa sin darlo. ¿Ustedes me entienden?

—Divinamente señor candidato, divinamente. Pondremos unos cuantos párrafos de crítica general, sin apuntar demasiado; unas cuantas líneas respecto á la política honrada, tres ó cuatro abominaciones del estado presente, y un párrafo final de ofertas, y...

—De ofertas no pongan ustedes nada. La gente alambica mucho... Es más moda dar que ofrecer...

—¡Ah! señor candidato, para con nosotros no se dá eso; nos ofrecen más que nos dan, como no sean disgustos, pero... se

quitarán, se quitarán las ofertas. ¿El programa ha de ser con cortesía?

—Hombre, claro está, con frases corteses sin duda.

—No, no preguntamos eso, sino si tendrá una hoja en blanco, á que llamamos cortesía, ó bien si lo ponemos á plana sola.

—Pongan, pongan cortesía, y cuéstele lo que cuéste. ¿Cuánto costará?

—Por la redacción á real y medio la línea...

—Yo lo pagaré á dos si me lo dejan á gusto. No olviden las abominaciones ¿eh?

—Descuide usted señor concejal.

—No tanto, no tanto, soy candidato solo.

—Caballero, los candidatos á quienes confeccionamos Programas sin concejales sin disputa, no lo dude usted.

—Pues mil gracias.

—Vaya descuidado.

(Por la conversación) Fa-Prato.

Comisión provincial

A las doce de anteaer, celebró sesión la Comisión provincial, bajo la presidencia del señor González Domingo y con asistencia de los señores Sánchez y Sánchez, Pascua, Corral y Villares.

La Comisión informó, con arreglo al criterio legal sustentado por los negociados respectivos, los siguientes expedientes:

Varios incoados por los Ayuntamientos de Mata de Armuña y otros pueblos, en solicitud de autorización para establecer arbitrios extraordinarios de Consumos.

Otro sobre salida de la casa de Dementes, de la acogida Carolina Iglesias, de Parada de Rubiales.

Otro sobre prohibimiento de un niño asilado en la casa de Misericordia, y otro expediente acerca de un ingreso en este establecimiento de Beneficencia.

También conoció de una instancia del Ayuntamiento de Villares de la Reina, sobre copios para la carretera de esta ciudad á dicho pueblo.

Por último, la Comisión acordó la amortización de la plaza que resulta vacante, por defunción de don Ricardo Bnito, auxiliar que era de las casas de Beneficencia.

Ayer se reunió la Comisión á la misma hora.

De la ciudad

Conato de incendio.

Próximamente á las cinco y media de anteaer tarde, se inició un fuego en el comercio de sedas que don Siro Gay, tiene establecido en la Plaza Mayor.

A dicha hora, y sin que el dueño ni los dependientes se dieran cuenta de ello, comenzó á arder uno de los hilos de la luz eléctrica instalada en el escaparate, haciendo que el fuego se propagara á varias cortinas y otros géneros que el señor Gay tiene expuestos al público.

Un grupo de transeuntes se apercibió del siniestro, dando aviso inmediatamente de lo que ocurría.

La tienda se llenó de humo, y con tal motivo fué mucha la gente que se estacionó en la acera del Correo, creyendo que se trataba de cosa mayor.

Afortunadamente no fué así, y el fuego quedó reducido á la pérdida de algunos géneros de escasa importancia y valor.

Para maestros

Se anuncia para concurso de traslado, una plaza de profesora numeraria de la sección de Letras, vacante en la Escuela Normal Superior de Maestras de Ciudad Real.

En el concurso de traslado para la provisión de dos plazas para la Escuela Normal de Maestras, figura una sola aspirante, doña Carmen Tapia y Cánovas, ilustrada directora que ha sido de dicho centro. Su nombramiento se halla solamente pendiente de la firma del Ministerio.

El rectorado ha resuelto ampliar el con curso de traslado para proveer escuelas anunciadas en la Gaceta del día 30 de Octubre, con las vacantes de niños de Arévalo (Ávila), dotada con 1.100 pesetas, y de niñas de Cabrillas (Salamanca), con 825 pesetas, que por error de copia no figuran en aquel.

Por la subsecretaría de Instrucción pública se han hecho los siguientes nombramientos de maestras:

Doña Fidela Franco Martín, auxiliar provisional de la escuela Normal Superior de Maestras de Zamora con el sueldo de 1.000 pesetas anuales.

Doña Concepción Tola, profesora provisional de la misma escuela, con la gratificación anual de 750 pesetas, y doña Victoriana Sobón, auxiliar también de la referida Normal de Zamora, con mil pesetas anuales.

Por el Rectorado de esta capital, ha sido nombrada maestra interina de la escuela de Maello (Ávila), doña Julita García Velazquez.

Por la subsecretaría del Ministerio de Instrucción pública, ha sido nombrado auxiliar interino de la escuela graduada de niños de Zamora, don César Cortada Espejo.

Igualmente ha sido nombrada maestra de la escuela de niñas de Benavente, doña Perfecta Catalina Santos.

Previa aprobación de las oposiciones á la plaza de auxiliar de la escuela graduada de Zamora, ha sido nombrado don Casimiro Martín Ramos.

Por último, ha sido nombrada maestra de la escuela de niñas de Toro, doña Josefa Blanco.

Cargos vacantes

La Audiencia Territorial de Valladolid anuncia vacantes los siguientes cargos de justicia municipal en esta provincia:

En el partido de Ledesma, el de juez suplente de Sardón de los Frailes.

En el partido de Salamanca, el de juez de Robiiza de Cojos, y en el de Sequeros, el de juez y suplente de Barbalos y el de juez suplente de Tamames.

Los aspirantes presentarán sus instancias en la secretaría de aquella Audiencia en el término de quince días.

De elecciones

La cuestión electoral ha llegado entre nosotros al período álgido. En estos días reina una extraña agitación, un movimiento insustentado en que se hacen y deshacen candidaturas, se presentan y se retiran candidatos y en realidad nadie sabe bien á qué atenerse, no siendo posible presagiar triunfos ni vaticinar derrotas.

De las candidaturas que en un principio se formaron por la solidaridad, y por las distintas agrupaciones políticas que aquí se hallan organizadas, apenas quedan restos en pie, porque todas han sufrido importantes transformaciones. Sin que pretendamos hacer la historia de estos cambios, daremos una idea del estado en que se halla hoy día este magno asunto para que nuestros lectores no echen de menos la correspondiente información. Después, ya se verá lo que vá saliendo y cómo se despejan las incógnitas que hasta ahora presenta el problema electoral.

Candidatura republicana.

Esta es la que ha sufrido menos alteraciones. En realidad solo ha sido preciso sustituir un nombre, porque al fin, y después de algunas dudas, varios de los candidatos designados como el señor García Martín, han acabado por resignarse y acatar la resolución del comité del partido.

Pero al señor don Cesar Santos, designado para el quinto distrito, no ha habido fuerzas humanas que le convencieran y se ha negado en absoluto á dar su nombre por razones tan atendibles que han hecho precisa su sustitución. En su lugar el comité republicano ha puesto en la candidatura por aquel distrito á don Ramón Fernández Robles, republicano de siempre y que ya ha representado varias veces en el concejo á aquellos mismos electores.

El Comité republicano publicará un manifiesto que contiene, según se nos dice, el programa al cual deberán ajustar su conducta dentro del Ayuntamiento los futuros concejales del partido.

Por su parte estos mismos candidatos publicarán una circular dirigida á los electores, y que será copia exacta de la que fué redactada por los señores Iscar y Morató y que estos pensaban publicar como cosa propia y exclusiva.

Candidatura liberal.

La que primeramente dió á conocer la prensa como formada por el directorio de este partido, ha sufrido transformaciones múltiples y profundas.

Por el primer distrito, para do de fué designado el señor Esperado, luchará representando á los liberales don Guillermo Hernández Sanz, que fiel cumplidor de sus

deberes políticos, y dando un gran ejemplo de disciplina, se ha sometido a la voluntad de sus correligionarios.

Por el segundo distrito los liberales presentan a don Antonio A. de las Mozas, que formal y solemnemente ha hecho su ingreso en el partido liberal.

Por el tercer distrito hablase de la presentación como candidato liberal de don Emigdio de la Riva; pero dicho señor «graciándose la distinción, presenta excusas y muéstrase tan poco propicio a aceptar el puesto con que se le brinda, que con fundado motivo se teme que no sea posible disponer de su nombre.

Por el quinto distrito confirmase la del señor La Rúa, que fue tal así con muy seguros elementos.

Candidatura claircoista.

Así tenemos que llamarla a la que parecen haber formado los elementos conservadores y los más reaccionarios y de la cual es el principal patrocinador el señor Clairac.

Hasta ahora no hay candidatura completa, y es dudoso que llegue a haberla; pero esos elementos tienen ya acordada la presentación de don Angel Cuesta, hijo del doctor del mismo apellido por el tercer distrito, y la de don Martín Sánchez y don Manuel Pérez Criado, por el cuarto.

Candidatos independientes

Estos se dan en gran número y por todos los distritos, debiendo incluir también en la misma categoría los candidatos gremiales, es decir, los que han sido presentados por asociaciones y gremios particulares y a quienes se le impone la defensa de sus respectivos intereses.

En el primer distrito figura con carácter de liberal independiente don Joaquín Corona, quien ayer publicó un extenso manifiesto.

Por el segundo presenta el gremio de labradores, como ya se sabe, a don Pablo García; y preséntase recomendado por varios e importantes electores como independiente, don Isidoro Cabezas.

Por el tercero don Genaro García, figurará como candidato presentado por la Asociación de los maestros de obras.

Por el cuarto presenta el gremio de los carteros a su compañero Lino González; y por el quinto distrito tiene ya presentada su candidatura con carácter de independiente, el conocido médico don José Cabezas, que así tendría asegurada su elección si pudieran votarle todos sus clientes y clientes.

Faltan hablar de la candidatura obrera, aunque a este respecto puede omitirse toda información puesto que no ha sufrido variante alguna.

Y basta por hoy, porque quizá mañana mismo tengamos que publicar nuevas noticias que contradigan las anteriores.

Salón Moderno.

Anoche se puso en escena en la primera sección «El pollo Tejada», saliendo el público tan satisfecho como en las noches anteriores.

En la segunda. «Los aparecidos», que desaparecieron en breve apesar del buen deseo de los artistas, pues la obra ofrece pocos atractivos.

La reprise de «El Grumete». Esta primorosa obra de don Antonio García Gutiérrez, adornada con música del ilustre Arrieta; se encuentra rejuvenecida; acaso un estreno, no daría tanto juego.

El argumento está basado en los amores de un pirata.

La señora Mora, con su envidiable garganta y arrogante presencia, cosechó ruidos y mercedísimos aplausos.

La señorita Yebes hizo un grumete regular nada más, pues esperábamos algo nuevo de la monísima tipic; Pastor, en su papel de capitán estuvo colosal, cantando mucho y bien y poseyéndose admirablemente de su papel.

Los señores Vega y Moreno desempeñaron su cometido con toda perfección; y los coros muy bien organizados.

En resumen: la zarzuela es de las mejores que se han representado en el Moderno, y el público salió compiacidísimo, premiando con calurosos aplausos la mercedísima labor que está haciendo la Compañía. Eso es trabajar con el corazón.

Pepe Luis.

Para esta noche:

«Ninón», «El grumete», «El pollo Tejada» y «La mala fama» (estreno.)

Teatro del Liceo

Para esta noche:

«La macarena», «La señora barba azul», «Tropa ligera» y «Enseñanza libre».

DE LA GUERRA

El temporal.—Conferencia de generales.—Puntos.

La noche última transcurrió sin novedad en las posiciones avanzadas.

A causa de la marejada y el Levante, no salieron hoy los convoyes marítimos para la Restinga ni Tres Forcas. En cambio salió uno grande por el ferrocarril minero para la bocana de Mer Chica, en donde embarcará para la Restinga.

Esta tarde pasará revista a su división el

general Tovar. Terminado el acto, desfilará un batallón por la puerta del Campo.

Los harkeños siguen sin tomar resolución.

Los Beni-Urrisguel, Beni-Tusin y Beni-Said se muestran opuestos a la paz, contando con la impunidad para sus aduanas, por haberse sacos fuera del alcance de la Artillería española, salvo en el caso de que hicieran nuestras tropas algún desembarco en Alhucemas, cuya playa es, como se sabe, muy extensa, pues tiene cuatro leguas de largo por tres de profundidad.

A última hora de la tarde conferenciaron extensamente con el general Marina los generales Arizón, Sotomayor, Tovar, Muñoz Cobos y Huertas.

Estas conferencias son ahora casi diarias, pero la última se ha hecho notar por lo mucho que se durado.

El globo de la compañía de aerostación, ha sido llevado a Nador.

Se han presentado y sometido varios kabileños de Bexisicar, a los cuales se les concedió, desde luego, permiso para ir a ocupar de nuevo sus casas.

Uno de ellos es el famoso kaid Utiad.

También en Nador continúan las presentaciones.

En Santo Tomás de Aquino.

A la hora anunciada comenzó la velada, ocupando la presidencia el R. P. Matías, director de la academia, el ilustrado rector de la Universidad señor Usamuno y el provisor de esta diócesis don Manuel García Boiza en representación de Su Ilustrísima, ausente.

Los señores Ibarlucea y Uriarte nos hicieron oír tocando a cuatro manos, las melodiosas notas del piano, interpretando el coro de Donizetti de su obra «Lucía de Lamermoor».

El secretario don Carlos Romo, recuerda en bien escrita memoria, las evoluciones hermosas de la Academia desde su fundación. Los demás trabajos del programa fueron oídos por la concurrencia con verdadero interés, premiando a los disertantes con nutridas palmadas.

Al terminar, el director hace uso de escogido lenguaje y escusa la ausencia del señor Tinaso, impedido por su profesión del teatro de cumplir la parte que le correspondía en el programa. También se duele de que el vicepresidente don Eduardo Jerrín no pueda, debido a una afección catarral, pronunciar su discurso. Con filosóficas palabras realiza la nota de catolicismo dada a la Academia por varios de los disertantes, anima e invita a realizar cuanto sea posible estos actos de cultura, donde se presenta la verdad y el amor a la ciencia, único fin de la Academia.

La bella mitad humana lindamente representada por distinguidas señoritas, que purificaban el aire con el aroma de sus fragantes diez y nueve abries daba una nota característica.

La edad madura ocupa también sus puestos, reflajándose en sus fisonomías ceñudas, pero placenteras, la enseñanza en el valor de sus años, del presente, el recuerdo de lo pasado y la esperanza del porvenir que hierve en los vírgenes corazones.

E. G.

PERSONALES

En Salamanca han fallecido los señores don Claudio Muñoz Marcos, don Ricardo Benito Martín y don Paulino Hernández y Hernández.

A las respectivas familias de los finados demos nuestro pésame.

En la iglesia parroquial de Sancti-Spiritus han contraído matrimonio los jóvenes Ramona Sánchez Herrero y Tomás Valle Rivas.

Les deseamos muchas prosperidades en su nuevo estado.

Continúa en gravísimo estado el joven médico don Pedro Somoza. Con este motivo han salido para Zorita de la Frontera su señor padre y su tío don Isidro Bellido.

Hemos tenido el gusto de saludar en esta a nuestro buen amigo de Carbajosa de Arzuña, don Marcelino Almaraz Castro.

El sábado contraerán matrimonio en la iglesia parroquial de la Purísima Concepción la simpática artesana Catalina Hernández Dorado y el joven Paulino Hernández Sánchez.

Don Santiago Madrigal, ha sido nombrado arquitecto de Hacienda, con residencia en Salamanca.

Le demos nuestra enhorabuena. Con objeto de tomar parte en un Consejo de guerra, ayer salieron para Ciudad-Rodrigo los capitanes de la Zona, señores Fernández Cuevas y Galindo, y los del regimiento de Albuera, señores Vázquez, Lúa y Soler.

El Banco Vitelicio de Cataluña ha nombrado subinspector de Salamanca y su provincia a don Martín Domínguez Borruta.

Después de brillantes ejercicios, ha sido nombrado por unanimidad, oficial de la Junta provincial de Instrucción pública, don Jesús García Sánchez, que venía desempeñando esta plaza interinamente.

Séale enhorabuena.

Han salido:

Para Ciudad-Rodrigo, don Julian Martínez A. Jones.

Para Medina del Campo, el teniente de caballería señor Romo, que ha sido destinado al escuadrón de Albuera, destacado en aquella población.

Han llegado: De Barcelona, don Eusebio Díaz. De Fuentelapeña, don José Reina y su hijo.

Salmatino muerto

Se ha confirmado plenamente, por desgracia, la noticia que ayer publicáramos a última hora respecto a la muerte del soldado reservista salmatino Raimundo Durán, aunque el suceso no ocurrió en el campo de tiro, sino en el mismo cuartel de San Benito.

He aquí como de cuenta de lo sucedido El Norte de Castilla:

Serían pocas más de las nueve y media de la mañana, cuando el educando de cornetes Santos Manso, que se hallaba en el armero del cuartel, cogió un mader en la creencia de que estaba descargado y comenzó a jugar con él.

En una de las ventanas del primer piso, y vuelto de espaldas al patio, se encontraba el reservista Raimundo Durán.

El educando Santos apuntó al Raimundo y disparó. ¿Cuál no sería su espanto al darse cuenta de que el proyectil salía y que su infeliz compañero caía a tierra!

Todo constado, el Santos contó lo ocurrido a sus jefes, siendo encerrado en el calabozo. Recogido el herido, falleció a los pocos minutos.

Raimundo Durán, como ayer decíamos, era hijo del empleado de Hacienda del mismo apellido, y había sido dependiente en el comercio de don Mariano Rodríguez Galván.

Hace poco tiempo contrajo matrimonio con la agraciada joven salmantina Dolores López, de la cual tenía un hijo. En Agosto fué llamado a files.

Su muerte ha sido muy sentida en Salamanca, donde Raimundo Durán era muy apreciado.

Reciba su familia nuestro más sentido pésame.

LOCALES

El clima

Observaciones meteorológicas tomadas a las nueve de la mañana.

Table with 2 columns: Observation type and Value. Includes: Presión barométrica (693.83), Temperatura máxima al sol (10.6), Temperatura máxima a la sombra (4.0), Temperatura mínima (-6.2), Viento (2), Despejado, Variable.

Casino de Salamanca.

Esta sociedad ha acordado celebrar reuniones de confianza todos los Domingos y días festivos, para las cuales, por este aviso quedan invitadas todas las familias de los señores socios.

La única legítima sal Vichy-Etat para bebidas se expende en cajitas metálicas de 50, 25 y 10 paquetes a las dosis de un litro. Exijase Sal Vichy-Etat. Evite a cense las imitaciones.

GABINETE ODONTOLÓGICO

de MATIAS LUDENA Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales.

Las eminencias médicas recomiendan el uso de las legítimas aguas de Vichy-Etat, de fama universal. Para tener completa garantía de autenticidad, pídase: Vichy-Hospital (estómago), Vichy-Celestins (vias urinarias), Vichy-Grande-Grille (rigado). El embolsamiento se efectúa en los mismos manantales bajo la inspección de un delegado del Estado. No farse de intrusiones, propagadas con falsas denominaciones de Vichy, de aguas cuyos manantiales no existen en Vichy. Exijase Vichy-Etat.

LA REVOLTOSA.-Zapatería

La casa mejor surtida y la más barata.—Precios sin competencia.—Grandes novedades de temporada.

LA REVOLTOSA.—Escalerilla de Pinto 1 y 3

En Peñacaballera ha quedado expuesto al público el padrón de cédulas personales.

El alcalde de Valderodrigo comunica a este Gobierno civil haber quedado constituida en aquel Ayuntamiento la Junta municipal del Censo.

Almacén de paños

Junquera Hermanos

Pi-za del Mercado 68 y 70 Sala-Salamanca

En este nuevo establecimiento, dedicado a la venta por MAYOR y MENOR en el ramo de pañería, encontrará el público considerables ventajas en precios y calidades.

La señora Tesorera de la Junta de Damas, ha recibido del presidente de la Sociedad «El Teatro», la cantidad de pesetas 142.75 como producto líquido de la función de teatro, celebrada el día 5 del corriente, a beneficio de los heridos en campaña.

Por correo

Madrid 25 Consejo en Palacio. A las diez y media se celebró en Palacio

el acostumbrado consejo de los jueves, bajo la presidencia del rey.

El señor Moret dedicó todo su discurso a ocuparse de las próximas operaciones de Melilla y de la política exterior.

Acercó de esa cuestión, que ocupó la mayor parte del Consejo, el señor Moret analizó los debates de la Cámara inglesa, en la que se discutía si se ha de aceptar para Inglaterra el sistema arancelario protector de no protector. Este problema es muy interesante para nosotros y para el mundo todo, pues si aquella nación adopta el sistema proteccionista, todas las naciones, incluso España resultarán perjudicadas.

El presidente del Consejo hizo luego un estudio sobre los trusts americanos, cuestión que también afecta a España, y de la lucha económica que existe en los Estados Unidos, con motivo de los trusts.

Luego habló el señor Moret de la política francesa. El presidente no se ocupó de la política interior, porque en el despacho diario con el rey, tiene ocasión de enterarse a S. M. de su desarrollo.

Los desequilibrios del americanismo

Dicen de Ronda que M. Perin, el propietario de la «Casa del Rey Moro», ha colocado en la fachada una lámpara en la que hace constar que la entrada costará veinticinco pesetas a los extranjeros y cinco a los españoles.

Sábese que M. Perin, a raíz del famoso hallazgo de las galerías, marchó a Tánger, adquiriendo vestidos, armas, muebles y otros objetos moriscos, para hacer creer que los habían encontrado en las cuevas descubiertas en la casa.

Después se dirigió a Madrid, donde divulgó la historia del misterioso hallazgo. Ayer, apenas llegó, procedente de la corte, salió a pasear a caballo, acompañado de sus criados.

Durante la excursión arrojó por la tierra varios miles de duros, que recogieron los guardias civiles, quienes fueron a buscarle para entregárselos pero M. Perin negóse en absoluto a recibirlos.

Este se presentó en la casa del notario para otorgar testamento, proponiéndole legar la «Casa del Rey Moro» con todo lo que contenía, al rey don Alfonso, excepto las momias, que se las donaba a Muley Haffid.

Conferencia telegráfica

(De nuestro corresponsal señor Gándara)

MADRID 26 NOVIEMBRE

Reina encinta.—Conferencia. En breve se hará público en la «Gaceta» que S. M. la Reina doña Victoria se halla en estado interesante.

En el palacio de la Presidencia han celebrado una conferencia los señores Moret y Sol y Ortega, que tuvo por objeto solicitar del jefe del Gobierno el indulto de un reo condenado a muerte por tomar parte en los sucesos de la semana trágica de Barcelona.

El señor Sol y Ortega ha salido satisfechísimo de la entrevista.

El gobernador de Canarias.—Instrucciones. En el sudexpre de anoche salió con dirección a Sevilla el nuevo gobernador de Canarias señor Eulate, quien por la tarde estuvo a despedirse del señor Moret, celebrando ambos una detenida conferencia, en la cual se ha tratado de la conducta que ha de seguir el nuevo gobernador conforme a los planes del jefe del Gobierno.

Para ello el señor Moret le ha señalado lo que debe hacer, tanto en la cuestión política, ahora candente, como en los trastornos que origina la erupción del Teide.

También manifestó el señor Moret al señor Eulate la conveniencia de que visite en primer término los lugares damnificados por las erupciones, e informe al Gobierno con exactitud del alcance de la catástrofe y de las necesidades de aquellos habitantes para remediarlas; que estudie sobre el terreno la cuestión política, informando al Gobierno e indicando los medios más conducentes para satisfacer las aspiraciones de los canarios.

Una vez grave.—Los conservadores. Las últimas noticias que se reciben del estado del hermano de la Reina, son de que éste ha retrocedido en su enfermedad, volviendo a inspirar su estado serios temores. Nuestra soberana no se separa un momento del lado del príncipe enfermo. En el círculo conservador de esta corte se nota gran actividad entre sus socios con motivo de la actual lucha electoral. Con frecuencia celebran conferencias, los candidatos conservadores y los primates del partido, llevando el peso de estos trabajos el señor Lacierva, quien así como el señor Maura, se las promete muy felices, suponiendo que han de salir triunfantes de las urnas sus correligionarios.

Los republicanos.—Fórmula de arreglo. La minoría republicana se halla decidida a emprender por provincias una activa campaña de propaganda, la que dará principio en la segunda quincena de Diciembre próximo.

Se asegura que el señor Eulate ha recibido del señor Moret una fórmula por medio de la cual se cree ha de llegarse a implantar en Canarias la más perfecta tranquilidad.

Según se expresan los que aseguran estar en el secreto, la fórmula será el conceder a Tenerife mayores ventajas en el orden judicial de las que hoy disfruta.

Presupuesto ultimado.—Zelo.

El ministro de la Gobernación señor Moret, ha ultimado el presupuesto de su departamento.

Según noticias de Aranjuez se sabe que en el palacio real se ha cometido un robo de bastante importancia, pues los cacos se han llevado muchos tapices y no pocos cuadros de gran valor artístico.

Se ignora hasta ahora quien ó quienes hayan sido los autores de estas sustracciones.

El Gobierno ha acordado aumentar la vigilancia dentro y fuera de aquel palacio y las autoridades han comenzado con gran actividad a instruir las oportunas diligencias.

Fábricas de moneda.—Agresión.—Volcanes que cesan.

La policía de Valencia ha descubierto una fábrica de moneda falsa, perfectamente montada, en una casa de la plaza del Mercado de aquella capital, habiéndose incautado de varios troqueles, crisoles y algunas barras de plata y oro.

Se da bastante importancia a este descubrimiento por suponerse que tiene ramificaciones en algunos pueblos de la provincia.

La policía sigue de cerca a los inquilinos de mencionada casa, los cuales se han dado a la fuga.

Ayer por la mañana los estudiantes de Granada, acudieron en manifestación frente a la redacción del diario «El Defensor».

Una vez allí, apedrearon el edificio, rompiendo los cristales.

El disgusto obedece a la parcial información hecha por el periódico, respecto a la manifestación de ayer.

Tuvo que intervenir la policía, habiendo carreras y sustos; pero disolviéronse los grupos de los estudiantes.

Las puertas de los cafés y tiendas se cerraron, temiendo que el tumulto tuviera mayores proporciones.

Ya ha quedado restablecida la normalidad.

Las últimas noticias de Tenerife manifiestan que los volcanes van dejando de arrojar lava, empezando a renacer la tranquilidad entre los vecinos de aquellos pueblos.

Las autoridades continúan repartiendo socorros entre los perjudicados por las erupciones volcánicas.

De Melilla

Nuevas operaciones.—Un ataque.—Preparativos.—Ansiedad.

A la hora en que telegrafio no se han recibido noticias de Melilla.

No se sabe más que ayer nuestras tropas salieron de la plaza, marchando directamente a Nador, a donde llegaron en medio de gran entusiasmo y sin el menor contratiempo.

Desde Nador no se sabe hacia donde irá nuestro Ejército, pues respecto a este punto se ha guardado y se guarda, tanto en el cuartel general de Melilla, como en el ministerio de la Guerra, una gran reserva.

Las tribus de Zemmor han atacado a la ciudad de Mequinez. Las tropas del Sultán de Marruecos defendieron la plaza, causando no pocas bajas a los asaltantes. A pesar de que los insurrectos no lograron penetrar en Mequinez, entre los habitantes de esta población moruna, ha producido gran pánico el ataque de que ha sido objeto la plaza.

Muley Haffid prepara con urgencia una mehalla para auxiliar a las tropas de Mequinez y castigar a las tribus de Zemmor.

En esta corte se nota gran ansiedad por conocer el resultado de las nuevas operaciones militares, que parece ser se han emprendido en Melilla.

Preparativos en Zeluán.

A última hora se ha sabido que en los campamentos situados en los alrededores de Zeluán, se ultiman los preparativos de marcha, reinando gran entusiasmo en toda aquella guarnición.

Del Extranjero

Terrible explosión.—Consules agredidos.

Un despacho de Tokio da cuenta de haber ocurrido una terrible explosión en unas minas de carbón situadas en Onoura, a consecuencia de la cual ocurrieron varios hundimientos quedando sepultados 228 obreros.

Inmediatamente se organizaron los trabajos de salvamento, logrando hallar con vida a muchos trabajadores.

Hasta ahora van extraídos 18 cadáveres, creyéndose que son muchos más los muertos.

Los trabajos de salvamento se hacen con gran dificultad, por amenazar ruina no pocas galerías.

Telegrafian de Teheran que varios individuos apostados en una de las calles por donde tenía que pasar el consúl ruso de aquella población, le hicieron una descarga cerrada, resultando un cosaco de los de la escolta muerto.

El consúl ruso resultó ileso. Se han hecho numerosas detenciones.

Salamanca

Imprenta de Almaraz y Compañía Zamora, 18.

Bolsa de Madrid

Table with market data including 'Cierre del día 25', 'Deuda interior', 'Amortizable 5 por 100', 'Banco de España', 'Tabacos', and 'Cambios'.

Mercados y precios

Market reports for Valladolid (26-13,24) and Medina del Campo (26-13,16), including prices for wheat and other goods.

Salamanca market reports including prices for wheat, flour, and other commodities.

Itinerario de trenes: Train schedules for routes between Salamanca, Zamora, and other regional cities.

Servicio de coches: Carriage services and SASTRERIA AGUSTIN CEA advertisement.

RELOJ OMEGA advertisement featuring an image of a pocket watch and text about precision and quality.

Anuncios

UN REGALO AL PÚBLICO: Advertisement for EL CAPRICHICO, a clothing store offering a gift certificate.

LA BORRACHERA NO EXISTE YA: Advertisement for 'Coza' medicine, featuring an illustration of a man and text about its benefits for hangovers.

Jabón de sales de La Toja: Advertisement for soap, highlighting its medicinal properties.

Emulsión y Jarabe THRILLO: Advertisement for a medicinal product, including a 'MEDALLA DE ORO' award.

BALNEARIO DE FUENTE NUEVA DE VERIN: Advertisement for a spa resort in the province of Orense.

Enciclopedia Universal ilustrada: Advertisement for an illustrated encyclopedia.

COSTANZI advertisement for venereal disease treatments, including 'Confites, Roob, Inyección y Elixir'.

LOS MOHICANOS DE PARIS: Literary text or story snippet.

realmente está ó no: Literary text or story snippet.

